

NÚM. 13.198

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes...	2	Pesetas
Por trimestre...	5,50	
Por un mes...	2,50	
Por trimestre...	7	

JUEVES 10 DE OCTUBRE DE 1895

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicación al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVI

LA CARTA DE UN CORONEL

Con este título escribo lo que sigue *La Correspondencia Militar*:
«Canella, el valiente jefe que en la acción de Sao del Indio, que ya conocen nuestros lectores, demostró tanta bizarría, relata en una carta sus impresiones íntimas, carta de la cual damos a conocer a nuestros lectores algunos de sus párrafos:

«Aún estoy conmovido—dice el señor Canella—por la grata impresión de entusiasmo que me produjo el valor sin límites de los soldados a mis órdenes, en la acción librada el 31 del pasado y el 1.º de este mes. Había que ver luchar a estos bravos muchachos para convencerse de que el soldado español es siempre el mismo, arrojado hasta la temeridad, disciplinado por naturaleza, superior a toda clase de fatigas, inaccesible al desaliento, alegre en medio de las mayores contrariedades. En la bendita tierra en que hemos nacido, el valor corre por las venas lo mismo que la sangre. Ríete de los que dicen que España puede abatirse o decaer: no creo que haya pueblo en el mundo en que el sentimiento nacional inspire tanto heroísmo al soldado. Creo que para volver a los tiempos de nuestro mayor esplendor no necesitamos más que quererlo de veras.

Poco ó nada puedo decirte respecto de la acción, que no estés ya cansado de saber; pues en el parte oficial que envié a mis superiores constan los detalles de ese hecho de armas que, a tí te lo puedo decir, me tiene enorgullecido como jefe y como español.

Sabes bien que mi carácter no se presta a las exageraciones y me creerás, por consiguiente, si te digo que la fuerza enemiga, según mis últimos datos, era con mucho superior en número a la que yo indiqué en mi parte, y muy superiores también las bajas que mis fuerzas causaron al enemigo, pues por los presentados en Cuba y aquí en Guantánamo se sabe que pasaron de sesenta los muertos que se le hicieron, y se acercan a doscientos los heridos, algunos de tanta gravedad, que sólo en el día siguiente al de la acción, murieron diez y siete.

Momentos hubo de verdadera inquietud para mí, rodeado por todas partes de masas enemigas, que aunque jamás sabrán ni podrán batirse como nosotros, porque su corazón no late como el nuestro, ni su sangre es la generosa sangre española, confiaban en su superioridad numérica y en lo ventajoso de sus posiciones, y ansiaban vengar ruidosamente sus anteriores descalabros. Sin duda tenían la idea de coparnos; más la policía de los compañeros que llevaba, la serenidad, valor y disciplina de mis soldados y el recuerdo de la Virgen de Covadonga, a quien tantas veces hemos rezado tú y yo juntos, y que en aquellos momentos de prueba invoqué y nos protegí, bastaron para convertir la jactancia del enemigo en turbación, desconcierto y vergonzosa fuga; demostrándose una vez más lo que puede un puñado de españoles cuando defienden una causa tan justa y tan noble como el honor nacional y la integridad de la Patria.

Muerto mi caballo, contuso y gravemente en el pie izquierdo, me sentía dotado de más vigor y energía al cabo de ocho horas de fuego, que antes de comenzar la acción, y al fin tuve la inmensa satisfacción de ver al enemigo en completa derrota, precipitado de las posiciones que creía inexpugnables y en nuestro poder sus campamentos, armas, municiones y correspondencia.

Orgullosos de la victoria de mis soldados, quedábame aún por allanar lo más difícil; suponía que el enemigo trataría de evitar que condujese mis heridos y la mucha impedimenta que llevaba. A 16 leguas de Guantánamo, teniendo que pasar vados de ríos, por montes dominados a derecha é izquierda por farallones casi inaccesibles, era grave mi preocupación, pues ya sabía que el enemigo, por todos los caminos y veredas, había puesto minas de dinamita.

Sin embargo, era tan excelente el espíritu de mis valientes soldados, que nada

me contuvo, y con las preocupaciones naturales, emprendí la marcha, después de enterrar mis muertos y curar mis heridos. Molestado todo el camino por las ya derrotadas partidas, y estallando diferentes minas de la que, gracias a Dios, sólo una nos causó algún daño, llegamos a Guantánamo, sin que ni un momento se entibiase el admirable espíritu de las tropas. Esta jornada, en concepto de cuantos jefes han hablado conmigo del asunto, habidos en cuenta la clase de enemigos con quienes luchamos y los terrenos que atravesamos, tiene aún más mérito que la acción.

No quiero cansarte más y puedo asegurarte que, dadas las condiciones envidiables del soldado español, estos hechos, por gloriosos que sean, no pueden calificarse de extraordinarios y menos con jefes como Segura y Garrido, en elogio de los cuales nada cabe decir que no sea poco.

Diles a todos esos asturianos, que tantas pruebas de afecto me dan, que a tanto cariño sólo puedo corresponder cumpliendo como bueno, procurando dejar el nombre de España y el de nuestra querida provincia a la altura en que siempre han estado.»

POCAS PALABRAS

Si en el número de *La Monarquía* correspondiente al día 8 del actual, bajo el epígrafe de *En la Audiencia*, el señor Agapito, al dar cuenta de la vista celebrada en juicio oral y público en esta Audiencia y por ante el Tribunal del Jurado, el miércoles de la semana última, no se concretara más que a la relación ó exposición tanto del hecho origen del sumario, como de lo manifestado en sus informes por las partes, no tendríamos necesidad de molestar la atención del público con este motivo, pero como el referido señor Agapito se dirige al que suscribe; por deber de cortesía, hemos de contestar.

Dice el citado periódico lo siguiente: «Como ayer dijimos, causas ajenas a nuestra voluntad, nos han impedido hasta hoy el dar cuenta a nuestros lectores de la vista celebrada el día dos de los corrientes, ante la sección primera de esta Audiencia, por el Tribunal del Jurado. Con este motivo hemos tenido ocasión de leer el relato que de ella hace el señor Franco, encargado de esta sección en el *DIARIO DE CORDOBA*. Por mala información sin duda, es lo cierto, que en la descripción del hecho origen del proceso se nota gran número de inexactitudes. Mejor informados nosotros, podemos asegurarte que la narración que sigue, tanto del acto de la vista, como de los autos que la motivaron, es la verdadera y exacta pudiendo, si así no lo creyera el señor Franco, hacer contra ellos las observaciones que tenga por conveniente, pues estamos dispuestos por medio de documentos, a demostrarle la verdad de nuestro aserto.»

Perfectamente, señor Agapito, V. podrá por su buena y completa información, por su apreciación y la de todo el universo, hacer una relación exacta, cumplida, que no le falte punto ni coma, pero lo que no puede sin mengua a los debidos respetos es decir que *nota gran número de inexactitudes* en mi Revista aludida, por que *no tengo por inexacto NADA de lo que expongo*.

Señor Agapito, por la mayor ó menor precisión en referir un hecho, no creo puede decirse propiamente que es inexacto, si en ella no se tergiversa la verdad; tengo yo la culpa de que a V. le pareciese ó conviniese que hiciera la revista de ese proceso con más amplitud? Si tal hubiera sabido, no habría incurrido en el pecado de haberlo pecar tan gravemente como lo ha hecho, vertiendo una apreciación tan poco reflexiva.

Siénto no conocerlo, señor Agapito, pero eso no le llamo a V. por su nombre, pero mas todavía me apesadumbra el ver que la primera ocasión en que se ocupa de mí lo haga tan ligera como injustificada.

Cúmpleme por último entender que la forma de expresarse que usa V. al ocuparse de mí, lo ha hecho sin intención de

ofenderme, y en esa seguridad solo consigo mi protesta, y termino rogándole que en lo sucesivo procure, si de mí se ocupa, hacerlo con alguna más propiedad en los calificativos que emplee.

FRANCISCO GONZALEZ SAENZ

PARA SIEMPRE

Dentro de lo finito y mortal de la naturaleza, tiende el hombre en todo instante a dar a sus creaciones un carácter de estabilidad y de firmeza, que pueda vencer la acción del tiempo y enlazar una edad a otra con permanentes vínculos. Lo mismo en el arte que en la filosofía, así en lo más abstracto de la ciencia como en lo práctico y usual de la vida, halla lo humano una marcada inclinación a perpetuar ideas, principios, inventos y producciones mas allá de lo limitado de nuestra existencia y por encima de cuanto contribuye a hacer fugaz y breve en lo insondable del tiempo las creaciones del hombre.

Ese afán, de que es primera expresión el apellido y última muestra un epitafio, no siempre puede fácil ó difícilmente realizarse. En la teogonía india, no basta la idea de un Dios creador en contraposición a la de otro Dios destructor, y entre ambas figura otra fuerza divina, conservadora de lo creado. Pudiera decirse que son muchos mas los elementos que conspiran en daño y término de lo existente, que los impulsivos ó creadores. Las propias empresas que forma y mantiene el interés, no resisten a esa ley que evoluciona y transforma, derruyendo. Nada mas conservador en ese sentido que las instituciones mercantiles: de ellas, sin embargo, según las más ciertas estadísticas, apenas subsiste una entre mil después de cincuenta años.

Las entidades mas poderosas dentro del comercio, no han podido escapar a esa demografía constante, que por modos infinitos, va eliminando Empresas y Compañías, a la par que crea y agrupa nuevas fuerzas productoras. No es, apesar de todo, racionalmente imposible la continuidad existencia de una Sociedad mercantil determinada, por mas que debe reconocerse como difícil a todo serlo. Para logro de tal empeño, hay que juntar a un fin esencialmente útil, una voluntad firmísima, recursos poderosos y una administración tan perfecta, que ella sola pueda ser garantía de estabilidad. Con todas estas circunstancias, se concibe que los fundadores de *La Equitativa de los Estados Unidos* hayan podido adoptar como lema de esa Compañía de seguros sobre la vida: **No para un día, sino para siempre.**

Nada más humano, nada más acorde con el sentimiento que esa previsión que lleva más allá de la mente nuestro cariño a otros seres, y que reúne en anónima soledad el común é idéntico afán de miles de personas desconocidas. Esa misma identidad, no obstante, al universalizar el objeto del seguro, lleva a él diversos y antagónicos elementos, mientras que lo reduce y limita si, por huir de este peligro, circunscribe a una sola región la garantía aseguradora. Hay que procurar lo idéntico del fin en lo vario de la naturaleza; hay que generalizar a todos los pueblos sobre bases comunes, en lo inmutable de los afectos, el bien que el seguro sintetiza. El *para siempre* no puede resultar de lo vario, sino de lo idéntico: no del fraccionado detalle, sino de la total suma.

Así ha procedido *La Equitativa*. Ella ha sido pregón en todo el globo de los beneficios del seguro vida y apóstol en todas partes de esa previsión eminentemente humana. Atenta a su lema, ha buscado en lo perenne del sentimiento el *para siempre* de su organización y desarrollo verdaderamente universales. No hay pueblo ni hay latitud donde esa Sociedad pueda considerarse extraña y su nombre sea desconocido. Nunca el espíritu mercantil tuvo en la solidaridad humana más perfecta revelación, ni más acabado molde: nunca la inclinación a lo estable y duradero más pruebas se levantan en infinitas naciones y cuyas agencias

y representación llegan a los puntos más extremos de la tierra.

Y solo de esa manera puede llevarse a realidad viva aquel *para siempre* con que todos soñamos, y que es en *La Equitativa de los Estados Unidos* constante propósito. Así se comprende el mágico desarrollo de esa Compañía, llegada en treinta y seis años de existencia, al más alto lugar que alcanzó nunca la grandeza que no han conseguido en el siglo actual, otras entidades mercantiles. Así también se explica, por ese persistente deseo a afirmarse en lo futuro como en lo presente, la organización admirable que a sus negocios ha sabido imprimir esa Sociedad aseguradora y que la coloca, por el cúmulo de sus operaciones, por la economía de su producción y por el total de su sobranse, a la cabeza de todas las Empresas de seguros vida.

No es, en tales condiciones, un jactancioso alarde ni será un vano deseo el lema de *La Equitativa*, antes bien, todo en esa Compañía grandiosa parece indicar lo contrario. Sociedad que ha extendido sus negocios a todos los países y en ellos se ha solidificado profundamente; que de año en año ha visto en prodigioso aumento el número de sus asegurados, su activo social, sus garantías; que extremando su correcta administración ha podido formar un sobranse que representa más de la cuarta parte de las obligaciones y la pone al abrigo de toda eventualidad adversa. Sociedad así, bien puede pretender el *para siempre* que lo excepcional consigue. Y para lograrlo, tiene indiscutible derecho.

DESDE LA HABANA

Habana 7.

El día 1.º salieron de Santiago de Cuba tres guerrillas, mandas por Tejada, para proteger a los obreros que están recomponiendo la línea telegráfica.

Al llegar las guerrillas a Palma se hallaron con una partida de 300 hombres al mando del cabecilla Castillo.

La fuerza rebelde se vió sorprendida, y el combate empezó en las mejores condiciones para las tropas.

Defendieron los mambises breve tiempo, dispersándose poco después.

Al oír el fuego acudieron, al lugar del combate 50 soldados de caballería de Antequera, que estaban practicando un reconocimiento a media legua de Palma.

La fuerza de caballería cargó sobre los rebeldes, que ya iban en fuga, y les produjo mucho daño.

La huida de los filibusteros fué desordenada.

Dejaron en el campo tres muertos, armas, municiones y víveres.

Reconocido posteriormente el lugar de la lucha, fué hecho prisionero un hombre de la partida.

Este dijo que la banda de Castillo había tenido muchos heridos.

Otro combate

Londres 7 (11,55 noche).—En telegrama de la Habana, recibido en este momento, se dice que el general Suarez Valdés ha sostenido en la provincia de Santa Clara un combate con una partida de insurrectos mandada por los cabecillas Zayas, Suarez, Núñez y Alemán.

El encuentro ocurrió en el Palmar, cerca de las minas de Roquetas.

Los rebeldes huyeron después de sufrir considerables bajas, cinco muertos y varios heridos.

Las tropas tuvieron dos heridos.

El correo de la gran Antilla quedó despachado el lunes en el ministerio de Ultramar.

De asuntos administrativos se envía una resolución del ministro reformando la tarifa de subsidio en lo que afecta a las cuotas que satisfacen las pequeñas expendurias de tabacos en Cuba, de conformidad con las reclamaciones expuestas por los interesados.

Y de personal, el nombramiento del señor Goicoechea para el cargo de administrador general de Loterías.

A pesar de lo que han dicho varios periódicos, ni el ministro de la Gobernación conferenció el lunes con el jefe del gobierno, ni el de Marina encontró al Sr. Cánovas a las seis de la tarde en la Presidencia.

«No hay motivo, por consiguiente, para los comentarios que sobre estas supuestas conferencias se han hecho.»

En la presente semana se propone regresar a Madrid el Sr. Sagasta.

El duque de la Seo de Urgel, hijo del general Martínez Campos, salió el lunes, para Santander; embarcará el día 10 con destino a Cuba. Ayer estuvo a despedirse del Sr. Cánovas, con quien habló durante media hora.

Los sargentos que han ascendido a tenientes de la escala retribuida que no obtengan colocación en los cuerpos y pertenecían al cuadro de eventualidades, facilitarán el contingente de dicha clase que pide el general Blanco para Filipinas.

El Duque de Tamames

Del *Heraldo*:

«A fines de este mes saldrá para Cuba el duque de Tamames, deseoso de combatir por la integridad de la patria, al frente del batallón de voluntarios de que es digno coronel honorario.

Esta noticia que el telegrafo nos comunica no necesita comentarios, pero seguramente los merece.

Cuando tantos solicitan honores, con frecuencia olvidados, por excepción agraciados, el noble prócer recuerda distinciones que sin pretenderlas le fueron otorgadas, y acude valeroso, al lado de los suyos, mereciendo nuestros plácemes; no por haber alcanzado la honrosa distinción de que se enorgullece, sino por haberla merecido.

Con los modestos hijos del pueblo va un Grande de España, a quien todas las satisfacciones y todos los halagos hacen grata la vida, para empeñarla luchando por su patria.

No tenemos el honor de tratar al señor duque de Tamames, y al tributarle nuestras alabanzas, no habla, por tanto, la amistad, sino la justicia.

Esperamos que su ejemplo alcanzará imitadores y ha de ser considerado como una noble muestra de que no se extinguirá nunca la hermosa fraternidad del patriotismo, que en todo tiempo une a los buenos españoles para la defensa de la patria amenazada.»

Habana 7 (2 26 t).—En el cañonero *Contramaestre* salió anoche el comandante interino del apostadero, señor Gomez Imaz.

Su salida tiene por objeto dirigir los trabajos de salvamento del crucero *Colum*.

Habana 7 (2 26 t).—Las noticias que se rebiben de la inundación en Vuelta Abajo son muy tristes.

Hasta ahora van encontrados más de 70 cadáveres.

Las pérdidas materiales son inmensas, sobre todo en la siembra de tabaco, que se ha perdido completamente, como ya telegrafié.

Nueva York 7.—Según despachos de la Habana, las inundaciones en la provincia de Pinar del Rio han causado daños de tal entidad, que exceden en mucho a los cálculos y noticias de los primeros momentos.

El número de víctimas es muy considerable, habiéndose recogido hasta la presente cuarenta y cinco cadáveres, y teniendo se la triste convicción por los individuos desaparecidos de que aquéllos han debido ser bastantes más.

Los principales daños materiales, con independencia de los sufridos por las plantaciones de tabaco, han sido los de las vías férreas.

Las pérdidas en uno y otro concepto se valúan en bastantes millones.

Los enfermos de Aranjuez

Los primeros casos de la enfermedad que ha atacado a los niños y ordenanzas del Real Colegio de María Cristina en Aranjuez ocurrieron en la noche del viernes al sábado próximo pasado.

Al día siguiente aumentó el número de atacados, y siendo completamente imposible que el médico militar del colegio, señor Rodriguez Vazquez atendiera la asistencia facultativa del extraordinario número de atacados, se puso a sus órdenes

el distinguido médico de Aranjuez señor Llavador.

Ambos médicos creyeron en un principio que se trataba de cólicos producidos por una intoxicación de alguna sustancia venenosa de la comida; pero esta primera impresión fué pronto desechada, en vista de que los casos se repitieron en los siguientes y que los niños que fueron primeramente atacados seguían sufriendo los dolores de estómago, vómitos y calenturas de 39 á 40 grados y diarrea.

Sin embargo, la circunstancia de encontrarse también atacados de la enfermedad desconocida varios de los ordenanzas que comen en el colegio y de no haber ocurrido caso alguno en el departamento de las niñas, daba motivo á fundadas dudas respecto de la causa de la enfermedad.

Los facultativos Sres. Rodríguez Vazquez y Llavador procedieron á un reconocimiento de los utensilios de la cocina y análisis de los alimentos y no obtuvieron de esta trabajo confirmación ninguna á la antedicha sospecha.

Además, entre los atacados se encuentra un niño que no comía en el colegio.

—En vista de tan graves noticias, el lunes marcharon á Aranjuez el general Carrasco y dos médicos militares.

El ministro de la Gobernación envió por su parte á los doctores Lacasa y Mendoza para que estudiaran la enfermedad é informasen acerca de ella.

El ministro de la Guerra recibió el lunes el siguiente despacho oficial:

«Comandante militar á comandante en jefe:

«Aranjuez 7 (12:15 tarde; recibido á las 2:10).—Reunida comisión de médicos militares con el del colegio y dos de la localidad que asistieron enfermos, manifiestan que enfermedad observada en huérfanos y tropas es entero colitis, provocada por ingestión sustancias.

«Comisión regresa hoy con productos para su análisis.

«Sin novedad departamento niñas, y no tengo noticias la haya en la población.»

Parece que hubo bastante miedo de que se tratase de colerina; pero destruyó estos temores el hecho de que los atacados sufren todos fiebre.

Acercas del origen de la enfermedad continúa el misterio.

Si como parece las invasiones empezaron la noche del viernes al sábado y continuaron en la del domingo al lunes, y si realmente ha caído enfermo también un niño que no come en el colegio, es de temer que no hayan originado la epidemia cacerolas mal limpiadas, sino que la enfermedad sea producida por el agua de alguna cañería sucia.

—En el gobierno civil se recibió el siguiente telegrama del alcalde de Aranjuez:

«El número de invadidos por los trastornos gastro-intestinales que sufren los alumnos del colegio de María Cristina (Huérfanos de Infantería) ha aumentado hasta 145.

El lunes en la noche falleció uno de los huérfanos, y otros dos se encuentran muy graves.

El resto sigue regular.

Desconócese el origen de la enfermedad, aunque los médicos se inclinan á creer que se trata de una intoxicación por sustancias nocivas ó alteraciones en los alimentos.

El colegio de huérfanos sigue sin novedad, y el resto del vecindario lo mismo.

El coronel jefe ha ordenado se desinfecte el colegio y se proceda al aislamiento de todos los enfermos.

Según las noticias comunicadas al ministro de la Guerra, el lunes en la tarde á última hora el número de atacados era de 149.

De estos se hallaban graves cuatro alumnos.

El alumno fallecido se llamaba Manuel Iniesta.

El cólera

Tánger 7 (12:25 tarde).—Según dice el parte oficial, durante las últimas veinticuatro horas han fallecido del cólera en esta ciudad ocho moros y un hebreo, y han sido invadidos siete moros, dos cristianos y seis hebreos.

Durante dicho período, han sido enteradas diecisiete personas, fallecidas á consecuencia de diversas enfermedades.

Las noticias de Tetuán son poco tranquilizadoras, pues, según parece, en aquella población se propaga la epidemia.

Cádiz 7 (10 noche).—Continúa sin resolverse, á pesar de la promesa del ministro de la Gobernación, el asunto de los viajes del *Pielago*, y continúa la alarma en la opinión, que juzga ocasionados á peligros los tres viajes semanales á Tánger,

habiendo suficiente con un viaje y los cables para noticias.

Aquí siguen extremándose las precauciones sanitarias.

El alcalde, que es el reputado médico don Benito Arroyo, demuestra gran celo. Ha comenzado á montarse la estufa de desinfección.

El *Pío IX* se ha arrojado á la dársena de la Trasatlántica, y mañana empezará á embarcar las cañoneras *Almendariz* y *Baracoa*.

Orán 7 (12 mañana).—En esta ciudad han sido atacadas cien personas de cólicos producidos por haber bebido leche de cabras que comieron planta venenosa. Falleció solo un niño de corta edad. Los médicos aseguran se trata de casos de intoxicación bien definidos.

Según las últimas noticias oficiales sobre salud pública recibidas en Gobernación, ha cesado el cólera en Alepo y ha parecido en Zeitonne (Mesopotamia).

En su virtud, la *Gaceta* suprime la cuarentena de rigor para las procedencias de Alejandría, y dispone se impongan tres días de cuarentena de observación á los buques que procedan del golfo de Escandera ó Alejandreta.

Columbia y no Colombia

Algunos periódicos, al dar la noticia del meeting filibustero de Colombia, han imaginado que se trataba de la república de Colombia.

Columbia es una población de la Carolina del Sur.

En la república de Colombia, lejos de darse calor á los laborantes, se dan frecuentes muestras de simpatías á España, como lo demuestra un notable artículo publicado en el importante periódico de Bogotá *El Telégrafo*.

Además, aquel gobierno, uno de los más serios que existen en la América latina, se ha visto no ha mucho combatido por revolucionarios de igual calaña que los que perturban á Cuba, y ha sabido soportar la revolución con mano fuerte. No habría, pues, de consentir en que se tratase de apoyar á los revolucionarios de la grande Antilla en contra de una nación á la cual ha dado repetidas pruebas de sincera amistad y profundo afecto.

Notas teatrales

EL BENEFICIO DE LA HERNANDO

Si podía haber alguna duda respecto á la admiración, cariño y simpatía que el público de Córdoba siente hacia la apreciable primera tiple de la compañía de zarzuela que con lisongero éxito viene actuando en el Teatro Circo del Gran Capitán, anteanoche se dió la prueba más elocuente de aquel sentimiento, por medio de una de esas expresivas y entusiastas manifestaciones que rara vez se repiten.

El beneficio de Isabel Hernando puede compararse, sin que esta apreciación deje la menor duda, con la expresiva manifestación que los amantes de la buena música tributaron á la eminente diva Emma Nevada, en su primera visita al Gran Teatro.

Sin otros preparativos que el modesto anuncio que á diario reparte la empresa, y en el que la favorita tiple dedicaba su beneficio «al inteligente y cariñoso público cordobés», la función ofreció los más lisonjeros resultados y dió sobrados motivos para que la artista pudiera justificar de modo notorio que aquellas simpatías están basadas en la perfecta realidad de los hechos.

Nada nuevo ofrecía el programa, toda vez que las obras anunciadas pertenecían al repertorio que con frecuencia se repite en dicho teatro.

Apesar de esto la concurrencia que acudió al beneficio de la Hernando, fué numerosa y distinguida.

Figuraba en la primera sección *El Tambor de granaderos*, estrenado en Córdoba por Isabelita, protagonista y principal elemento que ha dado á aquella obra la extraordinaria popularidad de que goza en nuestro público.

El *rataplán*, en el primer cuadro; la interesante escena de la *jura* y el cuadro final, proporcionaron á la beneficiada los mismos aplausos de siempre y algunos *bouquets* de olorosas flores.

Al *Cabo primero* estaba destinada la sección segunda y la ovación más lejitima y ruidosa de cuantas se tributaron anteanoche á la inteligente artista.

La *romanza* coreada fué un triunfo de gloria artística para Isabel Hernando.

Aquel hermoso número, el mejor que

el maestro Caballero ha escrito en su popular partitura, fué dicho por la beneficiada con ese dulce y delicado sentimiento peculiar en los artistas de corazón. Sus trinos, sus escalas cromáticas, sus notas llenas de inspiración sublime y su *fermata*, en que la artista hace gala de las prodigiosas facultades de su privilegiada garganta, emitiendo las vibrantes notas de los registros grave, central y agudo del modo magistral que anteanoche escuchamos, fueron el principio de la cariñosa manifestación que la numerosísima concurrencia tributó á la apreciable artista.

A la nota final, que el público esperaba para aplaudir, como se merecía aquel trabajo, muestra evidente del singular y justificado mérito de la primera tiple, siguió una ovación merecidísima, que se prolongó mientras caían al escenario profusión de flores y palomas, y los dependientes del teatro desfilaban entregando á Isabel Hernando hermosos ramos de flores, *bouquets* lindísimos, cajas y elegantes estuches con magníficos presentes, que enviaban á la beneficiada sus numerosos amigos y admiradores.

El cuerpo de coro de señoras, que en su modesta parte había contribuido al éxito de la *romanza*, objeto de la ovación, era insuficiente para recoger los ramos y los diferentes obsequios que la señorita Hernando recibía en el palco escénico.

La alegría, en los corazones sensibles, se manifiesta muchas veces con el llanto.

A Isabel Hernando produjeron emoción profunda aquellas manifestaciones, y las lágrimas, hijas de la gratitud, empezaron á deslizarse por sus mejillas, apareciendo en aquellos momentos aún más simpáticas.

Llorando repitió su *romanza* y llorando terminó el hermoso número objeto de la ovación, recibiendo al terminar otro de los prolongados y entusiastas aplausos que el público prodigó anteanoche á la predilecta artista.

No se redujeron á *El cabo primero* las muestras de aprecio que el público dedicaba á Isabel Hernando, porque los aplausos y los obsequios continuaron cuando terminó el inspirado *wals* que el maestro Caballero ha impreso en *Triple alianza*. Con valiente entonación, gusto musical y grande facilidad en los diversos registros, cantó la celebrada tiple el *wals* que sobre sale en *Triple alianza*, valiéndola ruidosos aplausos, palomas, flores y nuevos y valiosos obsequios, obteniendo el número los honores de la repetición.

Via libre figuraba en la sección cuarta. Con su maestro don Paulino Ruiz bailó Isabelita Hernando las sevillanas, como pudiera bailarlas una maestra en el arte coreográfico.

Escusado será añadir que se repitió el baile y las mismas muestras de afecto que el numeroso público dispensó á la favorita cantante.

LOS REGALOS

Hé aquí el detalle de los obsequios hechos á la señorita Hernando.

Estuche con copa y bandeja de plata, de un admirador.—Otro estuche con cubiertos de plata, del director de la Compañía don Eduardo Ortiz.—Pendientes de perlas y brillantes, de don Rafael Calvo.—Tarjetero de piel de Rusia, brillantes y zafros, de la señora esposa de don Rafael Marín.—Estuche de nacar, con juego completo de escritorio, de don Manuel García Lovera.—Porta esencias de Malaguita, de los profesores de la orquesta, con la siguiente dedicatoria: «A nuestra predilecta tiple Isabelita Hernando.»—Varias cajas de dulces, de la señorita Justa Gonzalez.—Una caja con guantes, de doña Rafaela Mesa.—Una caja de papel, y sobres, de don Juan José Serrano y señora.—Una fotografía iluminada, de don Tomás Molina, con el retrato de la señorita Hernando en el traje de *El Tambor de granaderos*.—Otro cuadro, de don Julio Pellicer, con expresiva dedicatoria.—Un estuche para pinturas, del mueblista del teatro.—Un juego de tocador, de varios admiradores.—Una sombrilla, de uno de sus amigos y entusiasta admirador, y unos treinta ramos de flores que la señorita Hernando distribuyó entre el personal de la compañía y algunos de sus amigos, enviando los más hermosos, como piadosa ofrenda, á la Virgen de los Dolores.

En el mismo teatro fué obsequiada la señorita Hernando con una brillante serenata por la banda de Cazadores de Cuba que actúa en el teatro referido.

A las muestras de afectuosa simpatía que el público tributó anteanoche á la señorita Isabel Hernando, une su sincero y entusiasta aplauso

EL PRIMER TROMPA.



PARA LAS SEÑORAS

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de «El Siglo», Barcelona. (1)



Traje para calle.

De lana vicuña, corte sastrero; cuerpo ajustado, forma chaqueta, abrochado al lado izquierdo con cuatro gruesos botones de nacar, tres pespuntos alrededor de la sisa y dos alrededor de las aldetas; cuello alto; mangas de una pieza con pespuntos; falda lisa, forma campana.



Traje para paseo.

De pañete, cuerpo liso forma inglesa; mangas de una pieza; esclavina corta del mismo género, con un cuello ancho y abrochado con un botón; falda muy acampanada con dos quillas en el delantero llevando pespuente.



Otro traje para calle

De jerga azul marino; cuerpo ajustado con aldetas y abierto en el delantero sobre un peto de seda, y del mismo género un bonito lazo en el cuello; dos tiras en el delantero de pequeños botones novedad y una pequeña valona del mismo cuerpo; mangas de una pieza; falda forma campana, con tres pespuntos en el bajo.

JOSEFINA

(1) Las señoras que deseen detalles respecto de los modelos de esta revista pueden dirigirse á la «Sección de confecciones» de estos almacenes y recibirán gratuitamente inmediata contestación.

ACTRICES ESPAÑOLAS



MARIA GUERRERO

Primera actriz del teatro Español de Madrid

Señor Director: deseando que puedan conocerlas todos los lectores de su periódico, sustitiremos en lo sucesivo el último cliché de modas por el retrato de una de las actrices ó tiples más en boga.

Gacetillas.

—**Ayuntamiento.**—A las tres dió principio la sesión de ayer tarde, bajo la presidencia del Alcalde señor Alvarez de los Angeles. Leída el acta de la anterior quedó aprobada.—Se concedieron tres meses de licencia al concejal don Cristóbal Casas.—Dada lectura de un proyecto relativo á la sustitución del alumbrado de petróleo por el eléctrico, se acuerda, á propuesta del señor Torres, que se distribuya el servicio entre las dos Compañías de electricidad de la capital, previa la celebración del oportuno remate.—También se acordó la construcción de un pontón en sitio inmediato á la Cuesta de la Pólvera, y que vuelva á la comisión, para que resuelva la instancia que presenta don Pablo Calvo, solicitando se le adjudique el servicio de matanza de cerdos en la temporada próxima, bajo el tipo de 85 céntimos por cabeza. Conceder la autorización solicitada á don Antonio Maraver, don Emiliano Santaló y don Manuel Anguita, para reformar las fachadas de sus casas calles de Encarnación, Jesús María é Isaac Peral.—Conceder á doña Rafaela Cervantes, viuda de Callejas, la indemnización del terreno que ha quedado en beneficio de la vía pública al reconstruir los muros forales de su casa calle del Cister, esquina á la del Liceo.—Se lee una instancia del Superior del convento de San José, en que pide al Ayuntamiento otorgue alguna cantidad para atender á los gastos de la fiesta de Santa Teresa, que tendrá lugar el día quince del actual. Se acordó contribuir con cincuenta pesetas y que asista una comisión del Ayuntamiento á dicha festividad religiosa. El señor Luque Jurado pidió se destinaran otras cincuenta pesetas para emplearlas en pan para los pobres. El señor Presidente le contesta que puede solicitarlo por medio de una moción.—Fueron aprobadas la distribución de fondos para el presente mes y las cuentas informadas favorablemente por la comisión de Hacienda.—Por último, de acuerdo con el informe de la comisión, se dispuso la clausura del depósito de alcoholes establecido en la calle Gutierrez de los Rios.—A las cinco y cuarto se levantó la sesión.

—**A cobrar.**—Por la Dirección general del Tesoro se ha autorizado al Delegado de esta provincia para que ordene el pago de los libramientos de carácter no preferente, cuya expedición alcance hasta el 30 de Septiembre último, que deberán ser satisfechos con el 10 por 100 en calderilla.

—**El vigía.**—Vá avanzando el mes de Octubre—con tormentas, luz y sombras:—que el otoño es la estación—más macilenta de todas.

—**Distinción.**—Se ha concedido la Banda de Damas Nobles de María Luisa á la respetable señora esposa de nuestro distinguido amigo el Teniente General don Sabas Marín. Damos nuestra felicitación á dichos señores y á su hijo político y muy querido amigo nuestro el Diputado á Cortes por Lucena señor Hoces Lozada.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felietos de esta capital el día 8 del corriente.—Central 225 pesetas.—Puente 246 y 94 céntimos.—Pretorio 1580'27.—San Sebastián 347'18.—Victoria 400'93.—Nocturno 38'75.—Mata-dero 793'32.—De las 3.641 pesetas y 39

centimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1492'48.—A la provincia y municipio 1492'47.—Adicionadas 656'44.—En el mismo día del año anterior 3.053'52.

—**Pobre chico!**—Ha sido puesta en la cárcel, á disposición del señor Juez de instrucción, la sirvienta de la casa de don Antonio Jimenez, domiciliado en la plaza de la Paja, por sospechas de que fuera autora de la sustracción de varias alhajas á dicho señor. Interrogada que fué por el jefe de vigilancia, se confesó autora del robo de una botonadura y unos jemeles de oro con perlas, que había empeñado en la sucursal de la calle de Isaac Peral, habiendo roto la papeleta por temor de que fuese descubierta.

—**Consejo de guerra.** Ayer se habrán celebrado dos. Uno por desobediencia, en el cuartel de Caballerizas, contra el soldado que fué del batallón Cazadores de Cataluña y hoy del Regimiento de Baleares Antonio Diaz Pals. Y otro en el cuartel de Alfonso XII, por lesiones, contra el cabo del Regimiento de caballería de Villarrobledo Rafael Camacho Rodríguez.

—**Alto el fuego.**—Ha sido denunciado un sujeto que anteayer, sin licencia para ello, echó un cohete en la plaza del Salvador, causando la natural alarma al vecindario.

—**Lo dicho.**—Al mismo tiempo que escribíamos ayer congratulándonos del proyecto de la Sociedad Económica de erigir el hermoso palacio ya estudiado para una Exposición regional permanente, cuya inauguración habrá de tener lugar todos los años durante la feria de Primavera, inclinándonos á la idea de levantarlo en la gran plaza de Colón, un apreciable colega sostiene que este proyecto es preferible al de la urbanización por medio de edificios particulares, que es la aprobada. Según nuestro modesto juicio, son tan obvios los razonamientos que abonan la preferencia á favor del palacio de la Exposición, que creemos que la cuestión deja de serlo. Ganaría mucho con ello nuestro célebre mercado, la higiene pública, el ornato, la comodidad y demás conveniencias locales y hasta los intereses del Municipio. Deseamos, pues, que el grandioso pensamiento no tropiece en dificultades de cierto orden, y que para bien de Córdoba sea pronto un hecho.

—**Caja provincial.**—Ayer no ingresó ni se pagó cantidad alguna por el periodo adicional; quedando para ayer la existencia anterior, que consistía en 17 pesetas y 13 céntimos. Por corriente quedaron del día anterior 1 410'38, y pagó Córdoba 270'82; se abonaron 270'82 al personal, y por suministros de Beneficencia 1 315'20. Quedaron para ayer 95'18.

—**Gran premio.**—Lo ha obtenido en la Exposición de Burdeos, entre los expositores de Jerez, nuestro distinguido amigo señor duque de Almodóvar del Río, por su marca «Sanchez Romate, hermanos.»

—**Desgracia.**—Lo es, y muy sensible, la pérdida de doña Catalina González, madre de nuestro amigo señor Copeite, señora laboriosísima y verdadero dechado de virtudes, por cuya desgracia ha estado cerrado en estos tres días el acreditado comercio establecido en la calle de Gondomar, número 3. Tanto al señor Copeite como á su distinguida familia acompañamos en su justo dolor.

—**Subasta.**—Por diez días, á contar desde el primero de este mes, se anuncia en Doña Mencía segunda subasta del arriendo de consumos. Los tipos del vino son 5.619 pesetas y 63 céntimos, y los del aceite 3.594'08.

—**Efemérides.**—Hoy—1856—Inauguración del teatro de la zarzuela en Madrid.—1881.—Ocupación de Túnez por los franceses.

—**Comunicaciones.**—En Madrid, estación central, se halla detenido un despacho telegráfico expedido en Córdoba el día cinco para don Manuel Toledo, plaza del Rey, 5, y que no ha podido ser entregado á su destinatario por encontrarse ausente.

—**A la corte.**—Pasado mañana pasarán por Córdoba para seguir su viaje en el expreso de la misma noche, nuestro paisano el señor don Manuel de Lara y Alcalá, y el gobernador de la provincia de Málaga señor Cánovas y Vallejo.

—**Lo suponíamos.**—En Málaga ha cansado disgusto que los plomos de Peñaroya, en nuestra provincia, que hasta hace poco tiempo embarcaban en aquel puerto para su exportación al extranjero, se verificaran actualmente en Sevilla.

—**Manifestaciones.**—Hoy vestirán gala con uniforme las tropas y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos, por cumpleaños de S. M. la Reina doña Isabel II.

—**Compromisario.**—Lo ha sido nombrado por el Instituto de segunda enseñanza de Caba, para la elección de Consejeros de Instrucción pública del distrito universitario, don Francisco Garrido Hidalgo, y por la Escuela Normal de Maestros de Cádiz, su ilustrado Director don Luis Oliveros y Moreno, antiguo amigo nuestro.

—**Escamoteo.**—Ha sido denunciada al juzgado de instrucción una vecina de la plazuela de San Basilio, que habiéndole entregado á otra de la calle de los Moriscos unos pendientes de oro para que se los vendiera, en vez de darle el importe de ellos se quedó con él.

—**Viaje.**—Ha ido á pasar una temporada á Bobadilla nuestro distinguido amigo don Manuel Matilla y Barrajón.

—**Fallecimientos.**—Los tres ocurridos en esta capital el día veintinueve de Septiembre último, lo fueron por viruela, disenteria y meningitis.

—**Noticias menudas.**—Notas de la guardia municipal.—El número 30 dice que á causa del empedrado efectuado en la calle de Jesús María, se encharcan las aguas en las Tendillas.—El 10 denuncia á una mujer y dos hijos que anteayer promovieron escándalo en el Alcázar Viejo.—El 6 y el 28 denuncian, respectivamente, á un sujeto que anteayer iba subido en el carro que guiaba, y á otro que conducía caballerías sin reata.—El 23 condujo anteayer á la casa de socorro á un sujeto que en la calle Santa María de Gracia, y en estado de embriaguez, cayó al suelo y se hirió en la cabeza.—El 15 dice que anteayer en la plaza del Salvador se asombraron las caballerías de un carruaje particular, arrastrando el vehículo por las calles de Alfaro, Puerta del Rincón y Plaza de Colón, atajándose en los marmoles de la esquina á la calle de Torres-Cabrera, derribándose uno de ellos y causando el conductor algunas lesiones que le fueron curadas en la casa de socorro.—El 62 denuncia á un sujeto que en la calle de San Pablo acostumbra á dejar por la noche un carro desenganchado, de lo cual se queja el vecindario.—El 20 dice que el caño bueno de la fuente de San Agustín, no echa agua, por tener rota la tubería.—El 33 dá conocimiento de que la de la Piedra Escrita tiene varios desperfectos, y se vierte el líquido por la vía pública, formándose lagunas de agua corrompida.

—**Pensamiento.**—Más se ama el hombre á sí mismo cuanto más ama á los demás.

—**Cantar.**—No he visto elocuencia alguna—para mi tan expresiva—cual la de tus bellos ojos—cuando con amor me miran.

—**Alcaldía.**—Por la de Cañete de las Torres se han depositado tres cabezas de cerda y una novilla encontradas en el cortijo Peña de Pávil.

—**Conste.**—En el ganado de las dehesas de La del Rubio y Bonilla, de Fuente Obejuna, se ha manifestado en el ganado lanar la viruela epizootica, y se ha notoriado para evitar el peligroso contagio.

—**Cargo.**—Está vacante el de médico cirujano titular de Blazquez, dotado con 750 pesetas anuales, y durante este mes puede ser solicitada.

—**Oposiciones.**—El presidente del Tribunal de oposiciones de las cátedras de francés vacantes en Caba y otros Institutos, convoca á los solicitantes á las mismas para el día veinte y cinco del corriente, á las tres de la tarde, en la Universidad Central, para verificar el sorteo de las ternas; advirtiendo que los que no concurren, ó no escusen con causa legítima su ausencia, se entenderá que renuncian á la oposición.

—**Trabajos.**—Han empezado activamente los de reconstrucción de la carretera de Puente Genil á la estación del ferrocarril de Córdoba á Málaga.

—**Acete.**—El lunes entraron en Málaga 100 bultos con acete de oliva, procedentes de Puente Genil, y de Zapateros 110 Este líquido se cotizaba en aquella plaza á 32 reales arroba del añoje, en puertas, y á 30 el fresco.

—**Sobrestante.**—El de obras públicas don Juan Leña, ha fijado su residencia en Caba.

—**Robo de una cartera.**—Por la guardia civil de Baena han sido detenidos el día cuatro del actual dos sujetos como presuntos autores del robo de una cartera, que contenía 450 pesetas en billetes del Banco, efectuado en la persona de don Leocadio Santaella, del comercio de Puente Genil, en la estación férrea de expresada villa.

—**Aniversario.**—En el del desastre del «Machichaco», el tres de Noviembre, se inaugurará en Santander el monumento á la memoria de las víctimas.

—**Depósito.**—El de Sementales de Jerez se trata de que sea trasladado á Sevilla.

—**Montoro.**—6 de Octubre.—«Con motivo de la toma de dichos, verificada anoche en casa de nuestro querido y buen amigo don Cesáreo Verdejo y Mónico entre su bellísima hija Manolita y el apreciable joven don Diego Medina Romero, tuvimos el gusto de pasar una velada tan agradable que siempre la recordaremos con especial satisfacción. El joven é ilustrado Arcipreste de esta ciudad don José de Julian Barrigón, asistido del Notario eclesiástico don Juan Jurado, fué el encargado de presidir este solemne acto, siendo testigos don Diego del Río y Muñoz-Cobo, don Martín Molina y don Carlos Francés; concurriendo al mismo las principales familias de esta localidad, entre las que se encuentran las estrellas de primera magnitud de gracia y de belleza, que tanto abundan en la sociedad montoreña. En efecto: allí estaban las preciosas hijas del bizarro coronel don Fernando Cañete y su distinguida esposa; la señora y señorita de Francés, tan elegante como encantadora; la señorita Gloria Torres, que en verdad hace pensar en la gloria, donde solo se encontrarán rostros como el suyo; las lindas hijas de nuestro buen amigo don Manuel del Rosal y las señoras y señoritas de Medina, de Torres Medina, Torres Cabello, de Molina, Benitez Medina, Lara Coca, Alcalá, Roa Rus, Rico, del Río, Muñoz-Cobo y Mercado y Valseca. Terminado el acto del otorgamiento, fuimos obsequiados con un espléndido lunch por los dueños de la casa, que hicieron los honores de la misma, con su proverbial galantería y amabilidad. Trasladados luego al magnífico patio de la casa, alumbrado por potentes focos de luz eléctrica, bajo un cielo purísimo donde la luna llena brillaba en toda su plenitud; la gente joven se abandonó á las delicias del baile, á los acordes del piano que tecaron magistralmente las señoritas Carlota León, la de Francés, Manolita Verdejo y Anita Medina. Esta señorita, que es una morena muy interesante, cantó con mucho gusto y sentimiento una preciosa romanza, cantando además segnidillas y malagueñas las señoras de Molina, de Lara Coca y del Río, siendo todas muy aplaudidas. Pero lo que dió el carácter típico al patio andaluz en que nos hallábamos, fueron unas sevillanas bailadas al son de las castañuelas, por las señoritas de Cañete, Manolita Verdejo y Anita Medina: ¡de allí al cielo! A la una de la noche terminó esta magnífica fiesta, retirándonos los concurrentes haciendo votos por la felicidad de los prometidos esposos.»—R. Quintana.

—**Entre amigos.**—¿Dónde te calzas, Pepe?—Yo en mi casa; porque si lo hiciera en la calle me constiparía.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Francisco de Borja, confesor.—Mañana, San Luis Beltrán, confesor.

—**JUBILIO CIRCULAR.**—Hoy, en la iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por los Excmos. Sres. Marqueses de Viana, en sufragio del Excmo. Sr. Marqués de Villaseca.

—Cuarto día de solemne novena en la Iglesia del convento de San José (vulgo San Cayetano), á la doctora Santa Teresa, por los Carmelitas Descalzos, dando principio á las cinco de la tarde. Los sermones estarán á cargo de los RR. PP. Carmelitas de la Comunidad. El martes día 15 á las cinco de la tarde, habrá procesión solemne, luciendo la Santa Doctora un magnífico vestido bordado en oro por las monjas de los Dolores de esta capital.

—Tercer día de la solemne novena que anualmente se celebra en honor de Santa Teresa de Jesús, en la iglesia del convento de religiosas de Santa Ana, estando expuesto S. D. M., dando principio á las cinco. El día 15 á las diez de la mañana se celebrará la fiesta con orquesta, en la que está encargado del panegirico el R. P. Arévalo del Corazon de María.

—Sesto día de solemne novena á la Santísima Virgen del Pilar, en la iglesia del Hospital de Nuestro Padre Jesús Nazareno, á las cinco y media de la tarde; y el día 12 á las diez será la fiesta votiva, en la que predicará un Reverendo Padre Misionero del Inmaculado Corazon de María. Por concesión especial de Nuestro Santo Padre el Papa León XIII garantidos todos los fieles que habiendo confesado y comulgado visiten dicha iglesia de Jesús Nazareno desde las primeras vísperas de la festividad del Pilar, hasta el

ocaso del sol del mismo día, indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados, siendo aplicable esta indulgencia á las almas del Purgatorio.

—Continúan los ejercicios del mes del Rosario en el convento de Corpus Christi á las cinco de la tarde.

—El sábado próximo dará principio en la real iglesia de San Hipólito la solemne novena que consagra anualmente al Sagrado Corazon de Jesús la Congregación del mismo título. A las cinco y media de la tarde se expondrá S. D. M., seguirá el Rosario, la novena, sermón á cargo del R. P. Mazuelos, de la Compañía de Jesús, terminando con la reserva.

—Hoy tendrán lugar en el parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos los ejercicios que la Asociación de la Vela celebra en dicha parroquia, dando principio á las ocho de la mañana, en los que las asociadas recibirán la sagrada Comunión. Por la tarde á las cinco se cantarán el Santo Rosario, Letanía é himnos al Santísimo.

—En la iglesia parroquial de San Miguel se verificarán durante el mes de Octubre los ejercicios del Santísimo Rosario en la misma forma que los años anteriores, á las ocho y media de la mañana, excepto los domingos que tendrán lugar al toque de oraciones.

—Continúan al toque de oraciones en el monasterio de la Encarnación.

—Idem á las seis y cuarto de la tarde, en el monasterio de religiosas del Cister.

—Idem en la iglesia del convento de religiosas de Santa María de Gracia, á las cinco y media de la tarde.

—Idem en la parroquia de Santa Marina, al toque de oraciones, estando su Divina Magestad expuesto.

—Idem en la iglesia del convento de Santa Ana, á las cinco de la tarde.

Hoy, á las seis de la tarde sexto día de solemne novena á San Francisco de Asis, con Letanía cantada, coplas y reserva.

Con licencia del Sr. Gobernador Eclesiástico S. P. estará S. D. M. manifiesto hoy por doña Ramona Heredia, por sus difuntos.

—Los ejercicios del Santísimo Rosario se celebran en la Capilla parroquial del Sagrario en la forma siguiente: á las ocho de la mañana Misa rezada, durante la cual se rezará el santo rosario y á continuación la Meditación propia de cada día. Los Domingos principiará este santo ejercicio un cuarto de hora despues de las oraciones de la tarde, con sermón y manifiesto solemne de S. D. M.

—En la de San Pablo se celebrará rezándose la primera y segunda parte del Santo Rosario, durante las misas, y por la noche, á las oraciones, la tercera, en procesión con la Santísima Virgen, Letanía, exposición del Santísimo Sacramento, estación mayor y oración á San José, meditación, oraciones propias, gozos y Salve, terminando todas las noches con la bendición y reserva.

—El domingo próximo, como segundo de cada mes, tendrá sus ejercicios la Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción en la iglesia de Santa Ana. Por la mañana, á las ocho, se celebrará el santo sacrificio de la misa y se distribuirá la sagrada Comunión á las asociadas, y á continuación se rezará el ejercicio de la tarde que no puede tener lugar como de costumbre, por estarse celebrando en dicha iglesia la novena de Santa Teresa.

—Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. de Loreto, en la Encarnación.

Primer aniversario

EL SEÑOR

Don José de Rioja y Vizcaino

Falleció el 11 de Octubre de 1894

R. I. P.

La Misa de Requiem y demás rezadas que se celebren de ocho á diez de la mañana de los días once y doce del corriente, en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Por concesión especial de nuestro excelentísimo é ilustrísimo Prelado estará Su Divina Magestad de manifiesto el viernes once del corriente, con la misma intención, habiendo concedidas muchas indulgencias.

Su viuda é hijos ruegan á las personas piadosas lo encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Espectáculos.

TEATRO-CIRCO
DEL GRAN CAPITAN

Compañía de zarzuela cómica
de don Eduardo Ortiz

Funciones por horas para hoy.

Primera sección, á las ocho.—La zarzuela en un acto, *El Tambor de Granaderos*.

Segunda sección, á las nueve.—La zarzuela en un acto, *Triple alianza*.

Tercera sección, á las diez y cuarto.—La zarzuela en un acto, *De Herodes á Pilatos ó el rigor de las desdichas*.

Cuarta sección, á las once y cuarto.—La zarzuela en un acto, *Los aparecidos*.

Precios para cada sección.

Palcos sin entrada, 2 pesetas 10 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30 céntimos.—Entrada para palco, 30 céntimos.—Entrada de grada, 15 céntimos.

GRAN TEATRO

AVISO

Por causa de no poder llegar á tiempo para concluir los preparativos del repertorio y del grandioso silforama universal para presentarlo hoy jueves en el Gran Teatro, por la célebre compañía Nicolay, se suspende esta función, celebrándose el sábado 12 del actual, á las ocho y media de la noche.

Los billetes ya vendidos para hoy sirven de entrada para el sábado.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR
del «Diario de Córdoba»

Madrid 9 (10'15 mañana).

Telegramas particulares recibidos de Cuba dicen que ha aparecido una partida de insurrectos en la provincia de la Habana.

Dichos telegramas son en extremo laconicos, no indicando el punto en que han aparecido los rebeldes.—EXPRESS.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

Madrid 10 (1'30 madrugada).

Los insurrectos cubanos han descarrilado un tren en Manacas, Santo Domingo.

Todos los viajeros salieron ilesos.

El fogoneo resultó muerto. S. M. la reina regente regresó el lunes á Madrid.—EXPRESS.

Madrid 10 (1'35 madrugada).

Los estudiantes de Barcelona asaltaron el jardín botánico, apedreando las aulas y las habitaciones del Rector.

La policía logró calmarlos. Lostau y otros republicanos excitaban á los revoltosos.—EXPRESS.

Madrid 10 (1'40 madrugada).

La aparición de una partida insurrecta en Guira, cerca de la Habana, ha hecho circular rumores alarmantes.

El general Arderius extrema las medidas de precaución.—EXPRESS.

Madrid 10 (1'45 madrugada).

El ministro de Marina señor Beránger dispondrá que dieciséis buques de la Compañía Trasatlántica, armados con seis cañones Honoria cada uno, se destinen á vigilar las costas de Cuba.

Se han embarcado en Buenos Aires 300 voluntarios con destino á Cuba.—EXPRESS.

Barcelona 9 (10'5 noche).

En el «meeting», celebrado esta tarde han hablado los diputados republicanos á los estudiantes.

Excitados los ánimos, acordaron continuar no asistiendo á las clases.

Las autoridades toman precauciones.

Fuerzas de la guardia civil patrullan por las calles.—ROLDÓS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.



VINO NOURRY

**YODO
Y
TANINO**

á la vez **Depurativo y Fortificante.**

**DEBILIDAD GENERAL
ANEMIA
LINFATISMO
ENFERMEDADES DEL PECHO**

El VINO NOURRY reemplaza con ventaja el Aceite de Hígado de Bacalao. Excita el apetito y constituye el mejor remedio contra las enfermedades de las Mujeres (colores pálidos, épocas dolorosas) y de los Niños (escrófulas, usages, etc.).

Depósito: 110, Bruch, Barcelona
Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

TODAS LAS ENFERMEDADES EXTENUANTES

Como la Tisis, Escrófula, Anemia y Bronquitis

Se curan usando la Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao, con hipofosfitos de Cal y Sosa. Esta Emulsión es un alimento muy nutritivo que contrarresta las pérdidas creando nueva fibra. Los médicos de todas partes la recomiendan.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la Emulsión de Scott legítima llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT & BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

GRAN SOMBRERERIA DE RAFAEL MONTORO

Calle Ayuntamiento

Se ha trasladado á la misma calle núm. 5 s4-3

Arrendamiento. Desde el día se hace del piso principal independiente de la casa sin número calle García Lovera. Informaran, en la misma. s4-2

Arrendamiento. Se hace de la casa calle Ayuntamiento 7: tiene condiciones para establecimiento y casa para vivir la familia, por tener un buen portal para despacho, mas una habitación baja, en segundo piso, dos habitaciones y un cuarto, mas en el tercer dos; y además patio, cocina, pozo y pila; la persona que le convenga desde el día, se lo hará una baja en la renta: daran razón, Realejo 90 (estanco). s4-2

Pastos y montanera. Desde el día se arriendan los de la dehesa denominada Navajuncosa, término de Adamuz, así como el fruto de aceituna: para tratar Góngora 5. s8-4

Traspaso. Desde el día se hace de la huerta de la Gomera, hoy Santa Elisa, en el ruedo de esta capital y sitio conocido por la Cruz de Jarez. En la calle Mesón del Sol 15 daran permoneos. s5-3

Vino legítimo de Valdepeñas Calle García Lovera 3

Valdepeñas tinto y blanco, Montilla, Málaga-Moscatel Lagrima, Cognac, aguardientes de todas clases á precios. el litro 85 céntimos. 1'25, 1'50 y 1'75. s4-4

Subarriendo. Se hace desde el día de la casa número 5 calle Múrillos: para tratar, con don Antonio Caballero, Jesús María 8. s4-3

Arrendamiento en Lucena. Se hace desde primero de Octubre próximo de una dehesa situada en el término de dicha ciudad, en las Navas de Mingo Rubio, bañada en todo su término por el río Anzur, compuesta de 500 fanegas de tierra aproximadamente: para más informes y precios, diríjase en repetida población á don Antonio Diaz Ortiz, Ballesteros 14. 14-11

Venta de aceituna. Se hace de la finca Piedrahita, próxima á las Ermitas. También se arrienda dicha finca: para tratar, José Rey número 8. s4-4

Se hace almoneda de varios muebles en la casa número 27, calle de Carniceros. Pueden verse de 2 á 4. s8-5

Arrendamiento. Desde el día se hace de un piso bajo con cocina en la calle Maese Luis 6. Se trata en la misma. s4-3

MANUEL PORCAL RELOJERO CUESTA DE LUJAN

Grande y variado surtido en paraguas. Se hacen composturas á precios módicos y en buenas condiciones. s6-3

Arrendamiento ó venta. Desde el día se hace de la casa principal número 6, calle de los Deanes: informaran, en la calle de Juan de Mena núm. 5. 30-16

Verdadera baratura en loza x cristal Isaac Peral 7, almacén

No comprar sin pasar antes por esta antigua casa, que vende por cuenta de los fabricantes en loza, á precios desconocidos por su baratura. En cristal de primera clase: botellas para vino blanco 3 pesetas 75 céntimos docena; media 1'90; dos botellas 76 céntimos; una 40. En cristal tallado superior novedad, botellas para vino tinto y agua 2 pesetas 25 céntimos una en adelante. Hay además otros efectos para establecimientos de bebidas, como son damajuanas de arroba, 16 litros, y barriles hasta 8 litros.

Se arrienda desde el día la casa número 17 calle Huerto de San Andrés, con muchas y cómodas habitaciones, y la número 8 calle Cristo de San Rafael: para tratar de sus precios y condiciones, con su dueño, que vive calle Horro del Duende 2. s4-4

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 3 calle Saravias y la número 26 calle Arenillas: para tratar, San Pablo número 2. s4-4

Aviso á los propietarios Francisco Fuentes construye pavimentos y zócalos hidráulicos de todas clases, á precios económicos. Darán razón, Badanas 10. s12-3

La antigua y acreditada entoladora ofrece sus servicios calle Abéjar 6, antes Santa María de Gracia. Se entola, se pasa á otro tul y se tiñe, á precios módicos. s8-4

En la casa número 9 plazuela de San Rafael se vende un estante-ropero de caoba en muy buen estado: puede verse, de una á tres de la tarde. s8-4

Se confeccionan fajos-corsé, especie de suspensorios, para caballeros y señoras, en la portería del convento de Santa Marta. s4-4

Almoneda. Por traslado de residencia se hace de varios muebles, en buen estado y precios económicos: también se venden las obras de lujo de Quevedo, la Historia de España y Natural y algunos otros: pueden verse en la calle Carniceros 27. s8-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de las casas números 21, 22 y 25 calle Librería. Pierna 12 informaran. s4-4

Desde el día se arrienda la casa calle Jesús María 2: para tratar del precio y condiciones, con don Genaro Lopez, calle Gondomar, lotería. s4-4

Desde el día se arriendan dos departamentos altos, juntos ó separados, de la casa número 8 calle de Armas. En la misma informaran. s4-4

Arrendamiento. Se hace desde el día de la preciosa casa calle de la Pierna número 6, toda acristalada y con dos azoteas: para tratar, en la calle Valladares 1. s4-4

Benito Barasona CORREDOR DE COMERCIO 3, Leiva Aguilár, 3

Compra y venta de fondos públicos. Colocación de capitales. Préstamos y descuentos en el Banco de España y demás casas de banca. Compra de monedas de oro. s4-3

Desde el día se arrienda la casa de nueva planta, toda acristalada, calle Pierno 3: para tratar de su precio y condiciones, Puerta del Rincón 87, daran razón. s8-3

Se vende una cama de matrimonio, de caoba, de bastante mérito: para verla y tratar, Osario 45. s8-4

Se vende un buen armario con luna y otro sin ella. Realejo 81. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle Torres-Cabrera 1, duplicado: para tratar de su precio y condiciones, con don Antonio Torrellas, Pierna 9. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa número 2 calle Siete Revueltas de Santiago, en precio muy módico. La llave, Cardenal Gonzalez 109, donde se trata. s10-3

Venta. Se hace de papel de la Deuda provincial, de las cuatro series: para tratar, en el Almacén de muebles de la calle Gondomar "La Económica Valenciana". s20-15

En la casa número 33 plazuela del Prior se hace almoneda de varios muebles: pueden verse, desde las doce en adelante. s10-3

Venta. Se hace del orozal del cortijo de las Arcas, inmediato á la estación de Torres-Cabrera: para tratar, Leones 9. s4-3

Se vende un perro de aguas, cachorro y capado: en la portería del convento de Santa Marta daran razón. s4-4

SANCHEZ IGLESIAS EN C. Espartería 42

Tocino del país á 60 reales arroba para fuera, y para dentro de la población á precios convencionales. s6-4

Taller de guarnicionería DE CRISTÓBAL CASAS

CALLE LICEO 52
Confección y compostura de toda clase de sillas y guarniciones finas y de carro, á precios sumamente económicos.

Francisco Gutierrez

Se ponen cristales á domicilio, de todas clases. Especialidad en el acristalado de cierras y monteras: precios de fabrica. Liceo 21, Córdoba. s4-3

Aviso interesante para los picapedreros

Don Manuel Enriquez y Enriquez, que vive calle Paraiso 15, oye proposiciones para el embalsado de varias casas en esta capital, con cuyo fin necesita un número considerable de metros de piedra de sal y pez. s4-3

SUSTITUTOS

Se necesitan licenciados de Ejército ó individuos que llenen las condiciones exigidas por la ley. Informarán en la Delegación del Montepío Nacional de Quintas, calle de San Alvaro, 16, Casa de Baños. 8-5

PARA ENFERMEDADES URINARIAS



SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. —Frasco 14 reales. —Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE
al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histérica, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE 2, rue des Lions-St. Paul, á Paris.
Depósito en todas las principales Boticas y Droguerías

EL PREPARADO MAS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!

CITRATO DE MAGNESIA KING

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de los más eminentes médicos de Europa el patrocinio de las Familias Reales, y el uso de todas las clases.

El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, pues como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado para purificar la sangre, para las enfermedades de la piel, jaquecas, migrañas, digestiones difíciles, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducida, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije si el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, además del precinto de colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS
AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: A. ROS PUJATÓ. — BARCELONA

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido á los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todos los eminentes médicos prueban que esta asociación de la carne, el hierro y la quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar la Clorosis, la Anemia, las Debilidades, las Afecciones escrófulas y de la sangre, el Raquitismo, las Afecciones nerviosas y escurbuticas, etc. El vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne lo que entonia y fortalece los órganos, regulariza, corrige y restituye considerablemente las fuerzas á minde á la sangre empobrecida y decolorada: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en Paris, encajado J. FERRÉ, Farm. 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD.
El nombre y la firma AROUD



Máquinas Singer para coser

á Ptas. 2'50 semanales

Máquinas Singer para coser á Ptas. 2'50 semanales

MAQUINAS PARA COSER
de la Compañía Singer
SINGER
PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

LACOMP. FABRIL SINGER

CÓRDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

Grandes descuentos al contado

Enseñanza gratis á domicilio

ALGODÓN, SEDA, AGUAS, ACEITE Y PIEZAS SUeltas

No tenemos camas ni relojes; solo máquinas

SINGER

Pídanse catálogos, que se dan gratis

UNICA SUCURSAL EN CÓRDOBA

14, AYUNTAMIENTO, 16

ELIXIR ESTOMAGAL

DE SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del ESTÓMAGO E INTESTINOS aunque lleven 25 años de sufrimientos. Desaparece con su uso el dolor de estómago. Los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsia y catarros intestinales. Ayuda á la digestión, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS.—CALLE SERRANO 30, farmacia, Madrid, y en las principales farmacias de España.
En CÓRDOBA, farmacia del Doctor Marín, Tendillas, 12.


CASTILLO HERMANOS Y C.

Joyería, Relogería y Platería

Gondomar 1.—Córdoba

TALLERES EN EL MISMO LOCAL

CHOCOLATES CON REGALO



VEGETALES DE BRISTOL

ACTIVAS
PILDORAS
DE BRISTOL
EFICACES
AZUCARADAS
SEGURAS

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

Al que compre chocolates de Matías Lopez, Compañía colonial y A. Amatller, se le regalan preciosos objetos, sin alterar los precios de aquel. Vino de Valpeñas superior, á 32 reales arroba; aceite oliva de primera, á 46, y escabeche de atún y bonito, á 10 reales kilo.

Comercio de ultramarinos
DE LUCAS GOMEZ PEREZ
Pedro Lopez (antes Carreteras)
y en la sucursal, Judería 2 y 4
CÓRDOBA

Se arrienda desde el día el piso principal derecha de la casa número 54 calle Madera Baja, con vistas á los jardines de la Agricultura y real de la feria. Un portal para tienda, en la calle de Santa María de Gracia. Unos graneros en la plazuela de Don Gerónimo Paez, y unas bodegas para aceite en la casa número 11 Carrera de las Ollerías: podrán tratarse, con don Manuel Enriquez y Enriquez, que vive Paraiso 15. s4-1

Se arrienda desde el día un piso con muchas y cómodas habitaciones en la calle Letrados 24: en la misma daran razón, y se puede ver á todas horas. s4-1

Canarios y mixtos. Se venden en la calle Porteria de San Pedro Alcántara 6, de 11 de la mañana á 4 de la tarde, así como de varias jaulas, mesas, sillas y otros efectos de casa. s4-1

Desde el día se arrienda un piso con seis habitaciones, comedor, cocina, escusado y agua de pié, y un portal con trastienda, sumidero y agua de pié, en la casa recién obrada calle Concepción, ó sea la Puerta de Gallegos 29: en la misma daran razón. s4-1

En la ciudad de Montilla se vende la bodega de vinos propiedad de don Francisco Solano Salas. Esta casa, construida en 1860, tiene 19.000 arrobas de existencias, y las realiza al contado ó en plazos garantizados. s4-1

Se vende la tienda de barbería calle Lucano, esquina á la posada hundida: en la misma se puede tratar. s4-1

Venta. Se hace de una caldera de molino, de cobre, de unos ochenta cántaros de cabida y peso de unas diez arrobas; de un alambique servido, de unas diez arrobas de cabida, y de una escopeta fuego central, plancha, entre percatores, dos casios china. Diríjirse á Antonio Colinet, Concepción núm. 29. s4-1